

Presentación

La revista *Portes*, con los artículos que en ella se presentan contribuye al conocimiento sobre la región económica y comercial con mayor dinamismo en el siglo XXI. En el número 3 se presentan seis artículos y una reseña que aportan a la reflexión sobre el mercado mundial de aguacate, la evaluación del benchmarking de los principales aeropuertos de Norteamérica, de la Iniciativa de la Franja y la Ruta, del acuerdo México-Japón, ciudades inteligentes en Asia y del acercamiento del conocimiento sobre Corea por medio de la Jornada Académica Internacional sobre Corea en la Universidad de Colima, los cuales pueden ser consultados de manera gratuita para comprender de una mejor manera lo que acontece en países localizados en Asia-Pacífico.

El lector encontrará en el primer artículo el trabajo realizado por Rafael Díaz Castellanos, en el cual hace una explicación acerca de *El colapso del mercado mundial del aguacate. La crisis en cierre para el sector productor mexicano en el mediano plazo (2023-2027)*, destacando la inestabilidad del mercado por la desaceleración de la economía y de las importaciones por parte de Estados Unidos, que es el mayor consumidor; asimismo, por medio de un análisis estadístico muestra la tendencia de los indicadores que incentivaron el crecimiento de las plantaciones y las variables que han afectado el precio, así como las exportaciones y la demanda que se tiene a nivel internacional por el aguacate.

Para el segundo artículo, presentado por Odette Delfin Ortega, Joel Bonales Valencia y José Martín Gaspar Rodríguez, en su investigación realizan una *Evaluación de benchmarking de los principales aeropuertos de Norteamérica, 2017-2022. Un estudio a través de la Envoltura de Datos*, destacando que la eficiencia técnica de los principales aeropuertos en América del Norte se encuentra relacionada con la capacidad de generar la máxima cantidad de unidades de tráfico a partir de un conjunto limitado de insumos. Dichos insumos se vinculan con el núme-



ro y longitud de las pistas, la cantidad de empleados, contratos con líneas aéreas y destinos de vuelo.

En el tercer artículo, Eduardo Tzili Apango, en su investigación denominada *La narrativa estratégica sobre la Iniciativa de la Franja y la Ruta como un bien público global en la geopolítica popular de China*, destaca que desde el lanzamiento de la Iniciativa de la Franja y la Ruta en 2013, y a la par de su construcción material, se ha articulado todo un discurso que ha caracterizado al proyecto chino como un bien público global. Dicha narrativa ha adquirido un sentido geopolítico, es por ello el autor enfatiza que la Iniciativa refleja la intención política de globalizar ontológicamente ciertas propiedades del proyecto geopolítico chino, lo cual implica colocar al orbe como el espacio de acción de China en calidad de potencia mundial.

Para el cuarto artículo, Juan Roberto Reyes Solís explica en su investigación titulada *The Mexico-Japan Strategic Partnership Agreement. Dynamics, challenges, and perspectives* que con dicho acuerdo, las actividades comerciales han crecido así como las inversiones, resaltando que Japón tiene mayores beneficios debido a las ventajas comparativas de sus productores. México también se ha visto beneficiado al impulsar las exportaciones al mercado japonés, como proveedor sólo en algunos sectores.

En el quinto artículo titulado *Un modelo de gestión de la innovación en el desarrollo de ciudades inteligentes en Hong Kong, Seúl y Singapur*, los autores Mayrén Polanco Gaytán y el autor Raúl Aquino Santos realizan un estudio sobre cómo las ciudades modernas enfrentan desafíos como escasez de recursos, contaminación, congestión, cambio climático, envejecimiento poblacional, migración y problemas de salud, adoptando soluciones inteligentes e innovadoras, evolucionando hacia “ciudades inteligentes” al integrar tecnologías de la información y la comunicación (TIC) para gestionar recursos y mejorar la calidad de vida de las poblaciones.

En lo que respecta al sexto artículo propuesto por Ángel Licona Michel, José Ernesto Rangel Delgado y Oriana Gaytán Gómez, en su investigación titulada *Colaboración para acercar el conocimiento sobre Corea a través de la Jornada Académica Internacional sobre Corea*, presentan reflexiones acerca de la importancia de la colaboración para ampliar el conocimiento de la comunidad académica y estudiantil, así como de la sociedad

en general en diversos temas de análisis. Asimismo, resaltan el trabajo que la Universidad de Colima realiza por medio de la Jornada Académica Internacional sobre Corea, en la cual cada año profesores de distintas universidades se reunen de manera virtual para presentar sus investigaciones de diversos temas entre la comunidad académica, estudiantil y sociedad en general, fortaleciendo la colaboración.

Para cerrar este número, compartimos la reseña acerca del libro *Saints of resistance. Devotions in the Philippines under early Spanish* escrita por Paulina Machuca, trabajo que aborda la importancia y presencia histórica del catolicismo en Filipinas.

Esperamos que los temas presentados sean de interés y proporcionen un panorama más amplio entre nuestros lectores.

Ángel Licona Michel
Director de la revista